
Председательствующий. Хорошо. Депутат Финько — за, 
депутат Чуканов — за, депутат Тихонов... 

Депутат (не представился). Иван Петрович, а будет со-
общение представителей Президента о событиях в Чечне или 
нет? 

Председательствующий. Подождите, давайте проголосу-
ем сначала, коллеги. Депутат Бурбулис — за, депутат Бауэр 
— за, депутат Шейнис — за. Второй микрофон. Депутат Вол-
ков — за. Все проголосовали? Все. Прошу показать результа-
ты. 

Результаты голосования (15 час. 05 мин. 41 сек.) 
Проголосовало за 275 чел 61,1% 
Проголосовало против 2 чел 0,4% 
Воздержалось 3 чел 0,7% 
Голосовало 280 чел. 
Не голосовало 170 чел. 
Результат: принято 

275 плюс дополнительные голоса. Принимается. 
Уважаемые коллеги, обсуждая данный вопрос, мы не при-

няли два постановления, которые нами были проголосованы за 
основу. Над этими постановлениями, как я уже говорил на за-
седании в пятницу, работали наши комитеты, и мы их не про-
голосовали. Развитие ситуации показывает, что необходимо 
дополнительно обменяться мнениями. И вчера, и сегодня на 
Совете Государственной Думы мы обсуждали этот вопрос. 
Вчера мы достигли договоренности, что такая возможность бу-
дет предоставлена. 

Надо решить, каким образом нам поступить. Наверное, 
сначала выступят председатели или руководители депутат-
ских объединений, затем, видимо... Я только прошу высказы-
ваться сразу, наверное, и по ситуации в целом, по обращению 
Президента к каждому депутату, и по постановлениям. По-
правки, замечания, дополнения к каждому постановлению 
розданы. 

По проекту постановления об объявлении амнистии ли-
цам, участвовавшим в противоправных деяниях, связанных с 
вооруженными конфликтами на Северном Кавказе, выступит 
с докладом депутат Похмелкин. По проекту постановления о 
ситуации в Чеченской Республике и мерах по ее политическо-
му урегулированию выступит Виктор Иванович Илюхин. 

Итак, прежде всего выступают представители депутат-
ских объединений. Многие настаивают на выступлении? 
(Шум в зале.) Или послушаем сначала представителей депу-
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татских объединений, а затем... Прошу включить запись на 
выступления. 

Идет запись на выступления, коллеги. 29 человек плюс 10 
руководителей фракций — 40 человек. Я буду, наверное, на-
зывать депутатские объединения, а фракции сами уже будут 
определять своего выступающего, потому что пока от фракций 
заявок на выступления нет. 

Итак. Аграрная партия России, прошу. Потом по списку. 
Буду, наверное, чередовать. 

Фракция "Выбор России", пожалуйста. 3 , , /J<L, 
Гайдар Е.Т., председатель фракции "Выбор России". 
Уважаемые коллеги, мы категорически против полити-

канства при тяжелейшей ситуации, сложившейся сегодня в 
Чечне. (Шум в зале.) Поэтому мы предлагаем обсуждать не 
длинную историю (у каждого она будет своя, и у нас есть своя 
версия), а все-таки вопрос о том, что нам делать в этой ситуа-
ции. Президент обратился к Государственной Думе с несколь-
кими вопросами. Он вправе рассчитывать, что Государствен-
ная Дума на эти вопросы ответит. Я излагаю позицию нашей 
фракции по тем вопросам, которые были поставлены Прези-
дентом. 

Первое. Необходимо вести переговоры о восстановлении 
мира и безопасности в Чеченской Республике и путях прове-
дения свободных выборов. Переговоры о статусе Чеченской 
Республики в составе Российской Федерации надо вести не 
сейчас, пока в Чечне нет легитимной власти, а после того, как 
будут проведены свободные выборы, с законно выбранными 
органами власти Чечни. 

Второе. Сегодня надо вести переговоры с теми, кто реаль-
но обладает властью на территории Чечни, со всеми, кто обла-
дает фактической властью и контролем хотя бы над отдельны-
ми территориями Чечни. 

Наконец, последнее. Мы считаем, что проведение в Чечне 
свободных выборов, разумеется, не может быть предпосылкой 
лереговоров (иначе мы ни к чему не придем), а должно быть 
результатом этих переговоров. 

Глубоко убеждены, что будущее России, будущее россий-
ской демократии во многом зависит от духа конструктивизма, 
от поиска реальных, возможных путей стабилизации ситуа-
ции на переговорах во Владикавказе. Считали бы необходи-
мым именно на это ориентировать исполнительную власть. 
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Мы подготовили проект постановления Государственной 
Думы за подписью депутата Осовцова, который излагает эту 
версию ответа Президенту. Если она будет поддержана, ее 
можно было бы принять. Что касается других постановлений,, 
включая постановление об амнистии, а также подготовленно-
го еще в прошлый четверг постановления, то мы считаем необ-
ходимым их поддержать. / 

Председательствующий. Демократическая партия Рос-
сии. (Шум в зале.) Депутат Карелин, как я понимаю. Подго-
товиться депутату Невзорову. (Шум в зале.) Буду чередо-
вать... 

Карелин Г.Ю., фракция Демократической партии Рос-
сии. 

Уважаемые коллеги, во-первых, я, наверное, не буду 
столь краток, как председатель фракции "Выбор России", по-
скольку без обозначения некоторых ключевых моментов нам 
сегодня, к сожалению, решить вопрос не удастся... 

В 1991 году, как вы помните, было введено чрезвычайное 
положение в Чеченской Республике. Очень многие выступили 
тоща против. Единственной партией, которая настаивала на 
том, чтобы чрезвычайное положение было введено, была Де-
мократическая партия России. Если бы это было сделано и в 
связи с этим выполнено все, что предусматривает чрезвычай-
ное положение, думаю, сегодня все-таки была бы не такая си-
туация, которая, к сожалению, сложилась. Но ситуация та-
кая, какая она есть. И обсуждать ее нужно исходя из этого. • 

Во-первых, хотелось бы сказать, что действительно Феде-
ральное Собрание, и в частности Государственная Дума, се-
годня вправе рассматривать этот вопрос даже чисто юридиче-
ски, поскольку в Послании Президента Федеральному Собра-
нию говорится, что в разработке и реализации региональной 
политики должны участвовать Президент, Федеральное Со-
брание и так далее (страница 43). В Послании говорится так-
же, что важнейшим механизмом самонастройки федератив-
ных отношений выступают договоры между федеральной вла-
стью и субъектами Федерации о разграничении предметов ве-
дения и полномочий. 

' Особую проблему представляет урегулирование отноше-
ний между федеральной властью и Чеченской Республикой. 
Основой для этого могут стать проведение в Чечне свободных 
демократических выборов и переговоры по разграничению 
полномочий с федеральной властью. Вот в принципе та право-

402 



вая база, на которой (и не только на ней) сегодня можно вести 
переговоры, вести вообще диалог по ситуации в Чечне. 

В связи с этим, рассмотрев обращение Президента к депу-
татскому корпусу, мы поддерживаем в данном случае предло-
жение Президента, особенно по наблюдательной комиссии, и 
готовы взять на себя часть ответственности в реализации того 
постановления, которое сегодня Государственной Думой бу-
дет принято. 

Ситуация складывается таким образом, что, к сожале-
нию, кому бы ни хотелось и как бы ни хотелось, а от ответст-
венности в этом вопросе не уйти никому. Почему? Потому, 
что это происходит в России. Мы с вами представляем россий-
ский парламент. Вещи это вполне очевидные, и говорить о 
них, может быть, и не было необходимости, но тем не менее 
это так. 

Если говорить более конкретно, то можно и нужно сегодня 
начинать переговоры, и главным в этих переговорах все-таки 
должно быть требование о разоружении. Формы этих требова-
ний могут быть различными, в том числе и уже опробованны-
ми. Одной из таких форм может быть амнистия для тех воз-
можных субъектов, которые под нее подпадают. Если ситуа-
ция не будет как-то кардинально меняться, то в данном случае 
фракция Демократической партии России сочтет, что Прези-
дент должен использовать все конституционные способы для 
разрешения конфликта в этом регионе Российской Федера-
ции... Мы полагаем, что основой (основой все-таки, я, может 
быть, несколько повторяюсь) должно стать начало переговор-
ного процесса. Об этом, наверное, сегодня будут говорить 
очень многие. Тем не менее, по нашему мнению, переговоры 
все-таки необходимо вести с различными представителями 
Чечни, которые фактически, реально существуют. 

Я думаю, что те, кто будет после меня выступать, может 
быть, предложат некоторые более конструктивные решения, 
мы их с вами сможем обсудить, но тем не менее Дума сегодня 
обязана, должна принять постановление по Чечне, должна 
сформировать свое отношение к происходящему. В принципе 
в представленных проектах постановления кое-что уже пред-
ложено. 

Председательствующий. Слово предоставляется депута-
ту Невзорову. Подготовиться Лаховой Екатерине Филиппов-
не, председателю фракции политического движения "Женщи-
ны России". 
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